THAILANDE

Introduction

La Thaïlande occupe un territoire d'environ 550 000 kilomètres carrés et compte 48 millions d'habitants, dont 85% vivent en milieu rural. Les Thaïlandais sont bouddhistes à plus de 90%; il y a également quelques musulmans et moins de 1% de chrétiens. Située à la croisée des chemins de 1'Asie du Sud-Est, la Thaïlande a toujours revêtu une grande importance géopolitique dans la région. Seul pays de l'Asie du Sud-Est à avoir conservé son indépendance pendant l'ère des empires coloniaux, elle est aussi l'une des plus anciennes monarchies survivantes du monde (devenue monarchie constitutionnelle en 1932). Vénéré par la grande majorité des Thaïlandais, le monarque régnant, le Roi Bhumibol (Rama IX), exerce une influence stabilisatrice sur la politique thaïlandaise depuis son couronnement en 1950.

Situation politique intérieure

La scène politique thaïlandaise est caractérisée par un ensemble complexe de courants et contre-courants. Le système politique peut être défini comme une monarchie constitutionnelle placée sous la direction de l'armée, elle-même surveillée par un parlement. Bien que les fondements du système soient stables, les intenses rivalités personnelles et les difficultés économiques ont provoqué de fréquents bouleversements politiques et de nombreux changements de gouvernement et de constitution. Par conséquent, la stabilité du régime thaïlandais dépend beaucoup de l'existence d'un leadership fort et de l'efficacité du gouvernement à maintenir la résilience de l'économie et à régler les problèmes de développement.

Au cours des cinquante dernières années, la Thaïlande a connu de nombreux changements de gouvernement, y compris des essais de démocratie populaire, mais l'évolution des perspectives et des orientations politiques ne s'est guère écartée du capitalisme conservateur de l'élite dirigeante de Bangkok. Au cours des dix dernières années, la montée de la conscience politique a amené certains éléments de la société thaïlandaise (étudiants, travailleurs, agriculteurs) à contester l'ordre politique établi et à réclamer du gouvernement qu'il instaure une plus grande égalité sociale et qu'il déploie de plus grands efforts pour soulager la misère des pauvres. Si ces contestations ont quelque peu sensibilisé le gouvernement aux besoins de la population, il reste que l'ordre a été maintenu par l'armée, tandis que les forces de déstabilisation étaient neutralisées par l'allégeance fondamentale du peuple thaïlandais à la famille royale, par les relations paternalistes traditionnelles et par la foi bouddhiste.

Depuis 1977, la Thaïlande connaît une relative stabilité intérieure. Celle-ci est le résultat des efforts déployés par les gouvernements successifs pour mettre en place une administration civile